

Les "rencontres de Carême à la maison"

du 18 février au 1er avril

Livret du participant



*Discernement des membres du
Conseil paroissial missionnaire*

Paroisse Saint-Philibert et Saint-Jacques sur Logne

RENCONTRES A LA MAISON

Qu'est-ce que le Conseil Paroissial Missionnaire ?

La mission du Conseil Paroissial Missionnaire est de permettre le discernement des orientations missionnaires de la paroisse, conformément aux orientations diocésaines, en tenant compte de ses besoins et de la diversité de ses membres.

Objectifs des rencontres à la maison :

- Entrer dans une démarche spirituelle de discernement communautaire, à la lumière de la Parole de Dieu
- S'écouter mutuellement
- Discerner dans la prière
- Proposer trois noms de personnes pour composer le Conseil Paroissial Missionnaire.

Liste des collèges :

- **Collège 1 : Services autour de la messe et des célébrations liturgiques**
(animateurs, lecteurs, organistes, sacristains, fleuristes, ménage...)
- **Collège 2 : Accompagnement des enfants et des jeunes**
(paroisse, mouvements, enseignants, parents d'élèves...)
- **Collège 3 : Groupes de prière et mouvements pour les adultes**
(vie consacrée, chapelet, prière des mères, MCR...)
- **Collège 4 : Préparation aux sacrements**
(sacrements de l'initiation chrétienne, mariage...)
- **Collège 5 : Services de la paroisse**
(accueil et permanences, comptabilité, affaires économiques, équipes du Projet Paroissial Missionnaire...)
- **Collège 6 : Attention aux plus fragiles**
(accompagnement des pauvres et démunis, personnes en souffrance ou isolées, personnes âgées ou malades, familles en deuil...)

RENCONTRE 1 :

Se mettre en chemin pour discerner

Enseignement – Repères pour le discernement communautaire

Ce court enseignement est destiné à nous aider à comprendre ce qu'est le discernement communautaire d'une part (son importance pour la communauté paroissiale et pour nous-mêmes) et, à nous donner quelques critères pour discerner d'autre part.

1. Qu'est-ce que le discernement communautaire ?

Si le curé d'une paroisse reçoit bien une charge pastorale par sa nomination, et qu'il lui revient en propre de conduire la portion du peuple de Dieu qui lui est confiée, il n'est pas bon qu'il soit seul pour exercer cette charge, d'une part parce que la mission est vaste et complexe de nos jours, mais surtout parce que l'Esprit Saint a été répandu sur toute l'Eglise. Même si tous n'ont pas reçu la même vocation ni la même fonction dans l'Eglise, "à chacun est donnée la manifestation de l'Esprit en vue du bien", comme l'écrit saint Paul dans sa première lettre aux Corinthiens (1Co 12, 7). Et un peu plus loin : "Il a voulu ainsi qu'il n'y ait pas de division dans le corps, mais que les différents membres aient tous le souci les uns des autres." (1Co 12, 25)

Discerner, c'est d'abord se mettre à l'écoute de l'Esprit Saint en vue de la manifestation du bien de tous. Accepter de discerner, c'est reconnaître que nous ne savons pas d'avance et nous ouvrir à la grâce de Dieu qui veut nous faire entrer dans sa volonté.

L'attitude du discernement n'est donc pas une stratégie ou la défense d'intérêts particuliers. Elle suppose l'écoute profonde de l'Esprit Saint qui parle à travers des personnes concrètes, en acceptant d'avance que ce qu'il inspire ne coïncide pas toujours avec nos logiques humaines d'efficacité, d'égalité...

Le discernement communautaire, c'est l'art de "sentir ensemble" ou de "sentir avec l'Eglise". Il suppose que chacun de ceux qui entrent dans cette démarche soient plein de "bon sens", "tourné dans le bon sens" c'est-à-dire tourné vers Dieu. Une fois encore, il faut suivre le conseil de saint Paul, dans sa première lettre aux Corinthiens : "Pour le bon sens, ne soyez pas des enfants; pour le mal, oui, soyez des petits enfants, mais pour le bon sens, soyez des adultes" (1Co 14, 20).

Suite

Le discernement communautaire est donc l'art d'être responsables ensemble. Il fait grandir la communauté et la conscience d'être tous membres d'un même corps. La communauté, en effet, ne peut pas être la juxtaposition d'individus ou de groupes qui se trouveraient ensemble par la force des choses, et qui n'auraient aucune vocation commune, aucun avenir commun.

Discerner ensemble suppose que chacun pose un acte de foi en cette vocation commune, c'est-à-dire en l'appel que Dieu adresse à son peuple. Tout acte de foi est bon car il met en contact avec Dieu : il est un remède précieux contre la tentation du repli sur soi et sur ce que nous connaissons.

2. Les critères du discernement

Pour discerner, il est bon de se référer à quelques critères objectifs. Nous l'avons compris, il ne s'agit pas de faire la liste, par exemple, des personnes les plus compétentes, les plus disponibles, ou celles qui « feraient bien le job ».

On peut commencer par se référer à **trois critères spirituels** :

Le premier critère spirituel consiste à regarder dans les personnes quels sont les fruits de l'Esprit : ce ne sont pas d'abord les qualités humaines qu'il s'agit de regarder, mais ce que Dieu produit dans la vie des personnes : amour, joie, paix, patience, bonté, bienveillance, fidélité, douceur et maîtrise de soi (Ga 5). Lorsque telle personne est engagée, est-ce que la communion grandit ou se fragilise ?

Le deuxième critère spirituel est l'écoute. Quelle est l'écoute de Dieu chez telle personne ? L'écoute des autres ? L'écoute de ce qui se vit réellement dans la paroisse ? Quelle est sa capacité à ne pas imposer immédiatement son point de vue ? Le discernement communautaire suppose de choisir des personnes capables de se laisser déplacer, de ne pas rester figées dans leurs certitudes.

Le troisième critère spirituel est la charité missionnaire. Pour bien discerner, il s'agit de voir quelles personnes sont en mesure de ne pas aimer la paroisse seulement telle qu'elle est, mais d'aimer ceux qui n'y sont pas encore, d'avoir le souci du bien commun, de ne pas chercher à défendre les intérêts d'un groupe, d'une sensibilité ou d'un territoire contre les autres. Est que cette personne cherche ce qui fait grandir l'Église, ou ce qui la rassure elle-même ?

Après les trois critères spirituels, voici **trois critères pratiques**. Ces derniers ne sont pas des critères secondaires : ils protègent le discernement.

Le premier critère pratique est l'estime de la communauté. Il ne s'agit pas de popularité, mais de crédibilité, d'une confiance, d'une reconnaissance même

silencieuse de la communauté envers telle personne. Est-ce que d'autres diraient spontanément : "Oui, cette personne peut servir le bien commun !".

Le deuxième critère pratique est la capacité de dialogue, autrement dit : savoir parler mais aussi se taire, savoir exprimer un désaccord sans blesser, savoir chercher un chemin commun.

Le troisième critère pratique est la disponibilité. Il ne s'agit pas seulement du temps, mais d'une disponibilité intérieure, une liberté par rapport aux habitudes, la capacité à s'engager dans un processus.

En résumé, le discernement doit permettre d'identifier des personnes enracinées dans la vie et la foi de l'Eglise, fiables dans la durée, capables de traverser les périodes floues ou exigeantes. Le discernement communautaire de ces personnes sert l'avenir de la paroisse, selon le plan d'amour de Dieu.

Voici quelques exemples concrets qui permettront d'illustrer l'art du discernement que nous avons à mettre en œuvre ensemble.

- Voici par exemple une personne très compétente, mais qui, pourtant, crée régulièrement des tensions. Quels fruits de l'Esprit discernons-nous chez elle ? Sans ces fruits qui sont parmi les critères les plus importants, est-il bon d'appeler cette personne ?
- Voici une autre personne, discrète, peu visible, mais qui est profondément respectée : il est possible de reconnaître là l'estime de la communauté.
- Voici maintenant une personne très engagée, mais déjà surchargée : est-il bon pour elle et pour la communauté de l'appeler à une mission nouvelle ? Sera-t-elle vraiment disponible ?

Le discernement communautaire consiste à regarder autrement, avec les yeux de l'Esprit, ce que nous croyons déjà connaître. Il ne consiste donc pas en une sélection : c'est avant tout un acte de confiance en l'Esprit Saint qui est vivant et qui agit au cœur de la communauté et pour son bien.

Temps biblique – La Samaritaine (20 min) –

Evangile du 3e dimanche de Carême, (8 mars) : Jn 4, 5-7.9-15.19b-26.28-30.39-42.

Il arrive donc à une ville de Samarie, appelée Sykar, près du terrain que Jacob avait donné à son fils Joseph. Là se trouvait le puits de Jacob. Jésus, fatigué par la route, s'était donc assis près de la source. C'était la sixième heure, environ midi.

Arrive une femme de Samarie, qui venait puiser de l'eau. Jésus lui dit : « Donne-moi à boire. »

La Samaritaine lui dit : « Comment ! Toi, un Juif, tu me demandes à boire, à moi, une Samaritaine ? »

En effet, les Juifs ne fréquentent pas les Samaritains. Jésus lui répondit : « Si tu savais le don de Dieu et qui est celui qui te dit : "Donne-moi à boire", c'est toi qui lui aurais demandé, et il t'aurait donné de l'eau vive. »

Elle lui dit : « Seigneur, tu n'as rien pour puiser, et le puits est profond. D'où as-tu donc cette eau vive ?

Serais-tu plus grand que notre père Jacob qui nous a donné ce puits, et qui en a bu lui-même, avec ses fils et ses bêtes ? »

Jésus lui répondit : « Quiconque boit de cette eau aura de nouveau soif ; mais celui qui boira de l'eau que moi je lui donnerai n'aura plus jamais soif ; et l'eau que je lui donnerai deviendra en lui une source d'eau jaillissant pour la vie éternelle. »

La femme lui dit : « Seigneur, donne-moi de cette eau, que je n'aie plus soif, et que je n'aie plus à venir ici pour puiser. »

La femme lui dit : « Seigneur, je vois que tu es un prophète !... »

Eh bien ! Nos pères ont adoré sur la montagne qui est là, et vous, les Juifs, vous dites que le lieu où il faut adorer est à Jérusalem. »

Jésus lui dit : « Femme, crois-moi : l'heure vient où vous nirez plus ni sur cette montagne ni à Jérusalem pour adorer le Père. Vous, vous adorez ce que vous ne connaissez pas ; nous, nous adorons ce que nous connaissons, car le salut vient des Juifs. Mais l'heure vient et c'est maintenant où les vrais adorateurs adoreront le Père en esprit et vérité : tels sont les adorateurs que recherche le Père. Dieu est esprit, et ceux qui l'adorent, c'est en esprit et vérité qu'ils doivent l'adorer. »

La femme lui dit : « Je sais qu'il vient, le Messie, celui qu'on appelle Christ. Quand il viendra, c'est lui qui nous fera connaître toutes choses. »

Jésus lui dit : « Je le suis, moi qui te parle. »

La femme, laissant là sa cruche, revint à la ville et dit aux gens : « Venez voir un homme qui m'a dit tout ce que j'ai fait. Ne serait-il pas le Christ ? »

Ils sortirent de la ville, et ils se dirigeaient vers lui.

Beaucoup de Samaritains de cette ville crurent en Jésus, à cause de la parole de la femme qui rendait ce témoignage : « Il m'a dit tout ce que j'ai fait. » Lorsqu'ils arrivèrent auprès de lui, ils l'invitèrent à demeurer chez eux. Il y demeura deux jours. Ils furent encore beaucoup plus nombreux à croire à cause de sa parole à lui, et ils disaient à la femme : « Ce n'est plus à cause de ce que tu nous as dit que nous croyons : nous-mêmes, nous l'avons entendu, et nous savons que c'est vraiment lui le Sauveur du monde. »

Questions pour le partage :

(attention: chacun s'exprime sans commentaire de la part des autres.

On reste dans l'écoute: ce n'est ni un dialogue, ni un débat.)

- Qu'est-ce qui me frappe dans la manière dont Jésus appelle cette femme ?
- En quoi son témoignage devient-il missionnaire ?
- Qu'est-ce qu'un chrétien missionnaire dans notre paroisse aujourd'hui ?

Mes notes :

Question pour le temps de silence et d'écoute de l'Esprit Saint

Quelles sont les qualités missionnaires qui me touchent chez les autres ?

ENTRE LES 2 RENCONTRES

Chaque jour, prendre un court temps de prière (1 à 2 minutes)

“Esprit Saint, éclaire notre regard et ouvre notre cœur.

Montre-nous ceux que tu appelles à servir la mission de notre paroisse.

Donne-nous ta paix, ta joie et ta douceur,

pour discerner dans la prière et l’écoute.

Enflamme-nous de charité missionnaire,

afin que l’Évangile rejoigne chacun.

Conduis-nous dans l’unité et l’espérance. Amen.”

Noter ce qui me vient à l'esprit.

Intuitions de noms qui me viennent :

Résistances ou questions :

Éléments de confirmation ou de paix intérieure :

Mon discernement personnel (3 noms)

-
-
-

RENCONTRE 2

Discerner et proposer

Temps biblique – *L'aveugle-né (10 min)*

Evangile du 4e dimanche de Carême (15 mars) : Jn 9, 1.6-12.35b-38.

En passant, Jésus vit un homme aveugle de naissance. Il cracha à terre et, avec la salive, il fit de la boue ; puis il appliqua la boue sur les yeux de l'aveugle, et lui dit : « Va te laver à la piscine de Siloé » – ce nom se traduit : Envoyé. L'aveugle y alla donc, et il se lava ; quand il revint, il voyait.

Ses voisins, et ceux qui l'avaient observé auparavant – car il était mendiant – dirent alors : « N'est-ce pas celui qui se tenait là pour mendier ? »

Les uns disaient : « C'est lui. » Les autres disaient : « Pas du tout, c'est quelqu'un qui lui ressemble. » Mais lui disait : « C'est bien moi. »

Et on lui demandait : « Alors, comment tes yeux se sont-ils ouverts ? »

Il répondit : « L'homme qu'on appelle Jésus a fait de la boue, il me l'a appliquée sur les yeux et il m'a dit : "Va à Siloé et lave-toi." J'y suis donc allé et je me suis lavé ; alors, j'ai vu. »

Ils lui dirent : « Et lui, où est-il ? » Il répondit : « Je ne sais pas. »

Jésus apprit qu'ils l'avaient jeté dehors. Il le retrouva et lui dit : « Crois-tu au Fils de l'homme ? »

Il répondit : « Et qui est-il, Seigneur, pour que je croie en lui ? » Jésus lui dit : « Tu le vois, et c'est lui qui te parle. » Il dit : « Je crois, Seigneur ! » Et il se prosterna devant lui.

Question pour le partage :

- En quoi ce passage m'aide-t-il à regarder les autres avec le regard du Christ ?

Mes notes :

Discerner 3 noms à proposer pour le Conseil Paroissial Missionnaire

Mon discernement personnel (3 noms) :

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

Notre discernement final (3 noms) :

-

-

-

-

-

Veni Sancte Spiritus

Viens, Esprit-Saint,
et envoie du haut du ciel
un rayon de ta lumière.

Viens en nous, père des pauvres,
viens, dispensateur des dons,
viens, lumière de nos cœurs.

Consolateur souverain,
hôte très doux de nos âmes
adoucissante fraîcheur.

Dans le labeur, le repos,
dans la fièvre, la fraîcheur,
dans les pleurs, le réconfort.

O lumière bienheureuse,
viens remplir jusqu'à l'intime
le cœur de tous tes fidèles.

Sans ta puissance divine,
il n'est rien en aucun homme,
rien qui ne soit perverti.

Lave ce qui est souillé,
baigne ce qui est aride,
guéris ce qui est blessé.

Assouplis ce qui est raide,
réchauffe ce qui est froid,
rends droit ce qui est faussé.

A tous ceux qui ont la foi
et qui en toi se confient
donne tes sept dons sacrés.

Donne mérite et vertu,
donne le salut final
donne la joie éternelle.

Amen

Esprit de lumière, Esprit créateur



1. Viens Esprit du Dieu vivant,
Renouvelle tes enfants,
Viens, Esprit Saint, nous brûler de ton feu !
Dans nos coeurs, répands tes dons,
Sur nos lèvres inspire un chant,
Viens, Esprit Saint, viens transformer nos vies !

R. Esprit de lumière, Esprit Créateur,
Restaure en nous la joie, le feu, l'Espérance.
Affermis nos âmes, ranime nos coeurs,
Pour témoigner de ton amour immense.

2. Fortifie nos corps blessés,
Lave-nous de tout péché,
Viens, Esprit Saint, nous brûler de ton feu !
Fais nous rechercher la paix,
Désirer la sainteté,
Viens, Esprit Saint, viens transformer nos vies !

Pont :

Veni Sancte Spiritus
Veni Sancte Spiritus (bis)

3. Donne-nous la charité
Pour aimer en vérité,
Viens, Esprit Saint, nous brûler de ton feu !
Nous accueillons ta clarté
Pour grandir en liberté,
Viens, Esprit Saint, viens transformer nos vies !